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黑雨水浸響警號 關注氣候變化保險 何子煜

港事講場
近日香港遭遇嚴

重暴雨，市民深切
感受到極端天氣的

影響。其中，黃大仙中心北館水浸、商場
地庫全層一度被淹沒，成為社會最印象深
刻的畫面。當區民政處等政府人員、休班
公務員和地區義工已快速展開救災行動，
為黃大仙各地的商戶和居民提供協助。可
惜的是，該處商戶的損失估計極其慘重，
尤其是各類存貨和設備的損壞、數日停止
營業的收入損失等，可以預期商戶會向保
險公司提出索償。此外，市民亦非常關注

黑 雨 下 的 僱
員 補 償 保 險
和 汽 車 保 險
等 議 題 。 我
們 需 要 明
白 ， 氣 候 變
化 帶 來 的 極
端 天 氣 席 捲
全 球 ， 黃 大
仙 中 心 水 浸
的 情 景 絕 不
會 是 個 別 事
件 ， 而 是 將
會 長 期 持 續
且 越 來 越 頻
繁 地 出 現 的
危 機 。 在 此
時 刻 ， 我 們

是時候以更宏觀的視角，探討 「保險」在
氣候變化之下面對的挑戰，以及預示社會
各界因而需要承擔的代價，並探討可行的
應對方案。

潛在保險成本上漲
《金融時報》（Financial Times）的報道

指出，全球保險業因自然災害造成的損失
已經高達五百億美元，許多業界人士擔憂
隨氣候變化成為新常態，年度索賠的金
額有機會在未來飆升至超過一千億美元 。
為了彌補與巨災風險潛在成本之間的差
距，許多保險公司會選擇提高保費。以房
地產相關的保險為例，美國城市邁亞密在
過去五年間保險成本上漲了7.5%，而臨近
城市丹佛更上漲了9%，遠遠超越同期的租
金漲幅。更嚴峻的是，保險公司若認為個
別的保險業務存在不成比例的巨大風險，
他們有機會放棄該領域的保險業務。保險
信息研究所（Insurance Information Insti-
tute）指出，由於災難性的野火，保險公
司在過去 6 年損失了 20 年總和的承保利
潤。為此，美國加利福尼亞州兩家保險公
司State Farm和All State認為氣候變化帶來
的巨災風險會持續增長、再保險市場亦充
滿挑戰，因而決定今後不再為住宅和商業
房地產提供保險。除了放棄個別領域業務
以外，保險公司亦可以選擇修訂保險條
款，將特定的風險從保障範圍當中剔除。
《華盛頓郵報》（The Washington Post）

引述美國主要的保險公司意見，指出他們
會將海岸線和野火地區剔除範圍，從而消
除因為颱風、冰雹、野火等自然災害帶來
的潛在損失。從整體而言，按照歐洲保險
和職業養老金管理局（EIOPA）的研究顯
示，目前只有大約四分之一的極端氣候相
關的經濟損失獲得保險保障 ，代表物業的
業主和民眾需要自行承擔大部分因氣候變
化而造成的損失。這不但打擊地產領域的
投資和營商吸引力，亦導致市民在面對災
害時更加束手無策。

應完善政策保護
政府早前發表《香港保險業的發展策略

藍圖》，當中提到 「氣候變化為人類帶來
顯著危機」。然而，《藍圖》中餘下的部
分只提到了保險業界能把握的機遇 ，並沒
有就業界可能面對的挑戰和困難作前瞻部
署。圍繞氣候變化所帶來的巨災風險，政
府應加強與保險公司合作，優化建築標準
和相關的配套政策，從而減緩氣候變化能
帶來的經濟損失。例如，保險公司可以向
政府提出個別發展計劃有可能面對嚴峻的
水浸風險，政府可參考其建議改變用地規
劃或要求承建商使用更高規格的防範水浸
措施。此外，保險公司在全面檢視客戶的
潛在巨災風險之後，政府應盡快與其合作
進行宣傳，例如由政府制定指引，提醒商
戶改善儲物安排或添置防範設備，避免巨
災來臨時遭受嚴重損失。

另一方面，政府亦要及早研究
如何收窄氣候變化相關的保險保
障缺口。美國目前已實施公平獲
得保險要求計劃（FAIR），為
被認為高風險或難以投保的物業
提供基礎保險服務，從而為民眾
提供基礎的保障。政府要盡快審
視和識別未來可能被保險公司
剔出保險範圍的業務內容，與
相關持份者商討預防和減緩風
險的可能，一旦他們被剔出範
圍時則由政府無縫銜接提供保
障。值得注意的是，政府應該
善用這項措施作為最後手段，
旨在與業界形成有效分工，為
業界分擔特大風險的項目，從
而減輕整體的保險成本，目標
並不是以政府提供的保險取代
業界的服務。

輸入外勞勢所趨 政策配套須完善
香港經貿商會會長 李秀恒

早前，補充勞工
優化計劃開始接受

申請，容許售貨員、
收銀員及侍應等 26 個
工種的外勞輸入，業
界、勞工團體及從業
員對此的反響不盡相
同。

香港的人手短缺問
題已屬不爭的事實。

根據政府統計處公布的最新就業數據，5
月至7月經季節性調整的失業率為2.8%，
較7月公布的失業率下跌0.1個百分點，創
2019年6月以來最低，就業不足率則維持
在1.1%。

解人手短缺已成燃眉之急
從不同的調查都可看出，各行各業都面

臨 「請人難」的困境，例如批發零售業
及飲食業分別短缺約三萬至四萬人手，酒
店業亦面臨近萬人的人手空缺，洗衣業更
是需補充三至四成的職位空缺。而後果就
是雖然業界不斷上調薪金報酬，但僱員卻
面臨更為繁重的工作負擔，薪酬漲幅跟不
上工作量的增加，導致整體服務質素的下
滑，形成惡性循環。

這一方面是由於勞工人口的流失尚未得
到及時的補充——在 1998 年至 2003 年期
間，政府為緩解高失業率問題，曾主動大
批培訓合資格技工，但現在的情況卻不可
同日而語，無法復刻；另一方面，三年的
疫情改變了不少人的工作與生活模式及思
維，在家工作、自由職業等有更高靈活度
的職業更受青睞，自然更少人會選擇服務

業、零售業、建造業等低增值、非技術/低
技術或厭惡性工種。

多方利益需要平衡
目前政府期望輸入的26個非技術或低技

術工種，的確能夠在一定程度上緩解以上
問題。然而，一些現實的問題亦不得不面
對，並盡快處理，否則長久下去社會矛盾
的加劇只會形成施政的阻礙。

首先，要妥善處理本地僱員的不滿情
緒。有調查指出，有超過72%的從業員對
放寬26個工種的勞工輸入表示反對，認為
僱主首要須改善勞工待遇。必須要讓本地
僱員認識到，輸入外勞能夠促進行業生態
往更健康的方向發展，或者短期內會讓工
作機會及薪酬漲幅受到一定的擠壓，但長
遠而言卻能推動本地勞動人口向上流動，
整體港人生活水平亦會得到提升。

其次，要盡量調和業界與勞工之間的關
係。為了不擾亂本地就業市場，政府制定
了不同工種的薪酬標準，確保輸入勞工的
工資不可低於相關職位的工資中位數。然
而根據勞工團體代表指出，有僱主利用不
同的手法扣除外勞的部分薪酬，這對外勞
及本地僱員而言都十分不公。這種手段固
然不合法規，但亦變相體現了僱主在外勞
交通、住宿方面的成本考慮，及當前的外
勞就業並未完全遵循自由市場的原則。

宜優先供應公營項目
筆者認為，在輸入外勞的初期，由於缺

少長久行之有效的政策實施經驗，顧慮到
外勞的交通住宿、對本地就業市場的衝
擊、勞資雙方的關係等問題，應優先將外

勞供應至政府的公營項目，以確保外勞政
策的合法性及可持續發展。

首先，通過優先供應外勞至公營項目，
能夠避免政府與業界 「搶人」的情況。這
可以釋放被公營項目佔據的本地勞動力，
重新流入市場，保障就業市場根據供需關
係自由運作，部分商家亦無法通過 「灰色
地帶」克扣外勞薪酬，從而減輕本地勞工
市場的競爭壓力，維持本地勞工與資方之
間和諧穩定的勞資關係。

其次，政府目前規定了輸入勞工的薪酬
水平，但事實上一些低技能工種的外勞可
接受較低薪酬水平。若將外勞供應限制在
公營項目內，政府可以確保在不破壞本地
勞工市場的同時，節省人力資源方面的成
本，從而節省公共開支，保證公共資金的
有效利用和財政的穩健及可持續性。

此外，為避免本地僱員與外勞之間的對
立情緒進一步激化，對於低增值、非技術/
低技術或厭惡性工種的從業人員，可以在
自由市場中尋找更具挑戰性、高薪酬或更
適合自己專業發展的工作機會，提高自身
競爭力和就業前景。

而目前對不少僱主都較為關注的外勞食
宿、交通問題，若交由政府統一管理，則
更為簡單。政府可以動用公帑為外勞建設
臨時宿舍，從而減少勞資之間可能產生的
爭拗，提高外勞的生活和工作條件，減少
不必要的矛盾和紛擾，營造穩定的工作環
境。

以目前政府規劃的項目及現存需求，再
加上外判項目同時批出的外勞配額，相信
在數年內足以建立一套較為成熟的外勞輸
入機制，屆時再全面推廣更為合適。

Hong Kong Commercial Daily　　http://www.hkcd.com
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樂施會昨發表報告，指香港最新貧窮率
達20%，比較最貧窮和最富裕的住戶收入，
疫前疫後差距由 34.3 倍擴至 57.7 倍，情況
令人憂心。而弔詭的是，統計處昨公布最

新失業率，連續兩月維持 2.8%近乎全民就
業，作為疫下重災區的零售、住宿及膳食服務

業，失業率更媲美疫前最低水平。某程度上，這表明今日
香港貧窮問題更多屬於 「結構性」，非僅靠經濟因素就可
處理。所以，當局必須精準施策，弄清 「真貧窮」是誰，
再更針對地 「真扶貧」。

這份報告全面觀察了香港貧窮狀況。低於住戶收入中位
數50%的貧窮人口，較疫前增加8.87萬人，貧窮率增加1.7
個百分點。按家庭月入中位數十等分計算，第一等分（最
貧窮）月入只有2300元，較疫前大減34%；第十等分（最
富裕）月入則達13.26萬元，同期雖僅微增1.7%，但實際增
了1.26萬元，卻足以擴闊貧富差距。

然而，這頗大程度是人口老化下的新趨勢。以收入為貧
窮的量度單位，當缺乏職業收入的長者增加，貧窮率難免
水漲船高。在逾 136 萬貧窮人口中，非經濟活躍人口佔逾
110萬，即約81%；較疫情前後，其超過10萬人的增幅，甚
至高於整體貧窮人口所增的8.87萬；按年齡劃分的話，唯
獨50歲以上的貧窮人口增加，其中65歲以上更增逾12萬或
30%，其餘青壯年人口則一律減少。

因經濟問題而變窮固然不能忽視，但老齡化的結構性影
響更應加強認知與應對。貧窮人口裏的失業人數有4.76萬
人，數字不少。不過，因應失業率持續向下，失業人口由
疫情最高峰的逾26萬人，減至最新約11萬人，創2019年初
以來最低，相信有助紓緩相關貧窮問題。看報告，長期失
業問題也明顯改善，譬如失業6個月以上的貧窮失業人口，
就從3.68萬減至1.48萬。即使是在職貧窮人數，亦較疫前減
約10%；須留意，其收入偏低未必原因負面，因有40%在職
貧窮人口的每周工作時數少於35小時，裏面並有84%為自
願的——這會不會顯示是人口老化下退休後再就業（兼
職）的新趨勢？

人口老化乃香港 「灰犀牛」隱患，怎好？鼓勵長者再就
業當是一條出路，不單有利他們增加收入，還有助解決本
港勞動力減少問題。日本 65 歲以上人口勞動參與率超過
25%，長者佔全部勞動人口的比率亦超過13%，反觀本港這
兩個數字只有13.7%和5.6%，意味大有上升空間以適應新老
化常態。另有鑒貧窮長者愈來愈多，醫療、房屋、福利等
政策亦須與時並進，如提高監控長期慢性疾病的效率、增
加長者院舍等。

社署昨公布最新綜援統計，8月底的領取個案總數約20.3
萬宗，較疫前同月減約9%，反映根據綜援定義、需要政府
支援的貧窮人口亦見下跌。精準扶貧亦包括了全面扶貧，
長者問題不能忽視，其他貧窮社群亦然。

新屆政府甫上場已成立四小組，其中針對處理跨代貧窮
問題，如開展共創明Teen計劃、推動告別房等，成效漸
顯。期望新一份施政報告，能夠再下一城，切實做好任重
道遠的扶貧、脫貧工作。

香港商報評論員 李明生
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上海华谊集团股份有限公司
2023 年第一次临时股东大会决议公告

本公司董事会及全体董事保证本公告内容不存在任何虚假记载、误导性
陈述或者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担法律责任。

重要内容提示：
●本次会议是否有否决议案：无
一、会议召开和出席情况
( 一 ) 股东大会召开的时间：2023 年 9 月 15 日
( 二 ) 股东大会召开的地点：上海市徐家汇路 560 号 3 楼会议室
( 三 ) 出席会议的普通股股东和恢复表决权的优先股股东及其持有股份情

况：

1、出席会议的股东和代理人人数 38
其中：A 股股东人数 8
境内上市外资股股东人数（B 股） 30
2、出席会议的股东所持有表决权的股份总数（股） 1,264,350,836
其中：A 股股东持有股份总数 1,249,721,091
境内上市外资股股东持有股份总数 (B 股 ) 14,629,745
3、出席会议的股东所持有表决权股份数占公司有表决权股份总数的比例（%） 59.3188
其中：A 股股东持股占股份总数的比例（%） 58.6324
境内上市外资股股东持股占股份总数的比例（%） 0.6864

( 四 ) 表决方式是否符合《公司法》及《公司章程》的规定，大会主持情况等。
本次会议由上海华谊集团股份有限公司董事会召集，顾立立先生主持，

采用现场投票和网络投票相结合的方式进行表决，本次会议的召集、召开符
合《公司法》和《公司章程》的有关规定。

( 五 ) 公司董事、监事和董事会秘书的出席情况
1. 公司在任董事 6 人，出席 5 人，独立董事管一民先生因工作原因未出席；
2. 公司在任监事 4 人，出席 4 人；

3. 财务总监、董事会秘书徐力珩先生因公务未出席；副总裁刘文杰先生
出席了本次股东大会。

二、议案审议情况
( 一 ) 累积投票议案表决情况
1. 关于选举公司董事的议案

议案序号 议案名称 得票数
得票数占出席会议有效表

决权的比例（%）
是否当选

1.01 董事候选人钱志刚先生 1,264,254,412 99.9924 是

( 二 ) 涉及重大事项，5% 以下股东的表决情况

议案序号 议案名称
同意 反对 弃权

票数 比例（%） 票数 比例（%） 票数 比例（%）

1.01 董事候选人钱志刚先生 15,857,122 99.3956 - - - -
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及当选。
三、律师见证情况
1. 本次股东大会见证的律师事务所：上海市国茂律师事务所
律师：林芳芳、齐元浩
2. 律师见证结论意见：
公司本次股东大会的召集、召开程序符合《公司法》、《证券法》、《股

东大会规则》、《股东权益保护的若干规定》等相关法律、法规、规范性文
件以及《公司章程》的规定，出席会议人员的资格、召集人的资格合法有效，
本次股东大会的表决程序、表决结果合法有效。

特此公告。
上海华谊集团股份有限公司董事会

 2023 年 9 月 16 日
●上网公告文件
经鉴证的律师事务所主任签字并加盖公章的法律意见书

今年5月31日，總投資約10億
歐元的大眾科技在合肥註冊成
立，這是大眾汽車集團除德國沃
爾夫斯堡外唯一的研發基地。至
此，包括 「年輕」的大眾科技以
及大眾安徽、大眾零部件在內，
大眾在新能源汽車領域的三家
「重磅」對外投資主體均落戶於

合肥經開區。
截至目前，大眾汽車集團已經

在合肥經開區建成一座將在未來
生產多種車型、功能完備的新能
源汽車工廠，一座每年將交付超
過 15 萬套電池系統的零部件工
廠，一家數字化銷售服務公司，
並招引數十家配套零部件供應商
落地。

同樣是在合肥經開區，蔚來汽車作為新能源汽車
新勢力強勢崛起。從電動化、智能化升級，到充電
站的迭代，蔚來圍繞智能電動核心領域加強正向研
發，多項技術應用成果已達到行業領先水平，建立
了一套完整的包括電池、電驅動系統、智能系統、
智能底盤域控制器、換電技術等在內的獨立研發體
系。

以蔚來汽車第二先進製造基地為核心，合肥經開
區新橋智能電動汽車產業園加速構建具有全球競爭
力、引領性的創新鏈、價值鏈。圍繞整車、核心零
部件、自動駕駛等產業生產和研發，該園區已引進
汽車模具、內外飾件等30多家核心供應商，電驅
動二期、電池一期等項目亦全面開工。全部達產
後，預計可實現年產整車 30 萬輛，產值超千億
元。

錨定「世界級」集聚「產業鏈」
無論大眾，還是蔚來，都彰顯了合肥經開區新能

源汽車產業集群發展的底氣。2022 年，該區新能
源汽車產量為14.8萬台，同比增長50%；新能源汽
車產業實現產值504.2億元，同比增長56.5%。

當前，安徽省將新能源汽車產業作為 「首位產

業」，加快建設新能源汽車強省，聚力打造具有國
際影響力的新能源汽車產業集群。作為安徽工業第
一區，合肥經開區爭當全省新能源汽車產業 「首位
之區」，致力於打造世界級新能源和智能網聯汽車
產業基地。

合肥經開區管委會副主任張露介紹，該區新能源
和智能網聯汽車產業的發展不僅僅體現在布局和規
劃上，其推進的力度和速度也是有目共睹。

2022年4月，蔚來第20萬台量產車下線；6月，
大眾汽車（安徽）有限公司首台白車身下線；7
月，蔚來電驅動一期項目建成投產；12月，大眾
安徽整車基地預批量車下線，蔚來第30萬台量產
車下線；今年2月，新橋智能電動汽車產業園二期
如期開工建設……

圍繞 「龍頭項目—產業鏈—產業基地—產業生
態」的發展思路，合肥經開區集中精力補鏈、強
鏈、延鏈，培育新能源汽車產業生態，着力形成頭
雁示範、梯度帶動、集群集聚的雁陣發展模式和完
備生態系統，現已集聚新能源汽車產業鏈上下游企
業76家。其中，高新技術企業25家，規模以上工
業企業45家。

李長龍

爭當安徽新能源汽車產業爭當安徽新能源汽車產業「「首位之區首位之區」」
合肥經開區合肥經開區：：

金秋時節，位於安徽省合肥經開區的大眾汽車（安徽）有限公司生產基
地，自動化生產線上數百個機械人有條不紊地運轉，碩大的車間所需工人
不超過百人。這一總投資231億元人民幣的大眾安徽新能源汽車項目，將
於2023年底實現首台車型量產。

大眾安徽整車製造基地自動化生產線。 合肥經開區黨政辦供圖
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